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議会中継がスマートフォンで見られます! 防府市議会

　かつて三田尻は江戸、京都、大阪、長崎に並ぶ西洋医学の先進地と言われており、多くの蘭学の大家がいました。そのうちのひとり、
梅田幽斎は文化6年（1809年）江戸で生まれ、蘭方医学を学び、三田尻新道に開業、同時に私塾、盥
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を開いた蘭方医です。村田
宗太郎（後の大
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）も通塾し、この塾で医学などを学んでいます。また、当時、伝染病である天然痘が流行し、多くの人々が死
亡するなど恐れられていました。幽斎は、種痘という予防方法を長崎で学び、藩内でいち早く実践しました。その後、藩の医学館、好
生堂御用達を命ぜられ、三田尻在住のまま藩の蘭学教授にあたりました。
　長州藩の医学者、科学者として活躍しましたが、明治元年に阿東町での鉱山事業に失敗、明治3年7月8日、失意のうちに教え子の医師、
山根秀策宅（宮市）で亡くなりました。享年62歳、光妙寺（東三田尻一丁目）に墓があります。
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江戸の出身、シーボルトに西洋医学を学び、
三田尻で開業した。大村益次郎の恩師の１人。

�
梅田幽斎の写真・肖像画等は残されておら
ず、掲載の人物像は山口市教育委員会が作
成したものです。� （鋳銭司郷土館所蔵）



令和 ２年
　 6月定例議会は 6月15日から 7月 8日までの会期24日間の日程で開
催されました。
　市長から「新型コロナウイルス感染症対策について」「庁舎建設に
ついて」「新たな総合計画について」「駅北公有地について」の行政報
告があり、令和 2年度一般会計補正予算、市道路線の認定について等、
議案11件、報告11件、承認 1件、選任 1件、請願 1件を審議しました。
　主な議案等と審議経過の概要をお知らせします。
　「賛否が分かれた議案に対する議員の態度」はP 9をご覧ください。

6 月
定例議会

　13億1,865万 1千円を増額し、補正後の予算総額を563
億4,365万 1千円とする予算案が提出され、全会一致で
可決されました。主な事業は次のとおりです。
・ひとり親世帯等への支援
　ひとり親世帯に対し、臨時特別交付金を支給するも
のです。� （ 1 億5,000万円）
・住宅確保給付金制度の拡充
　離職、廃業などにより住居を失った方に加え、休業
により収入が減少し、住居を失う恐れが生じている方
等に対し、家賃相当分の住宅確保給付金を支給するも
のです。� （5,000万円）
・医療機関、介護施設等の従事者への激励金
　感染リスクのある業務に従事している方や、介護・
障害サービスなどの業務に従事されている方に対し激
励金を支給するものです。� （ 1 億3,000万円）
・保育所等が行う更なる感染防止対策への支援
　感染拡大防止対策のため、衛生用品や備品等の購入
に要する経費を支援するものです。（ 1億1,500万円）

・一般廃棄物処理事業者の衛生対策の促進
　事業者が行う衛生対策を支援するものです。
� （1,000万円）
・自治会が行う衛生対策の促進
　感染防止のために、自治会が行う各種衛生対策を支
援するものです。� （2,600万円）

・市有施設の衛生化
　庁舎、文化・スポーツ施設、クリーンセンターなど
の市有施設について、トイレ洋式化や洗面所等の蛇口
のレバー化、自動水洗化など衛生化に向けた改修を行
うものです。� （ 1 億6,000万円）
・夏休み期間中の授業実施への対応
　臨時休業の長期化により生じた学習の遅れを取り戻
すため、夏休み期間中に授業を実施します。
　授業日に昼食を提供することで保護者の負担を軽減
し、空調設備の使用により、熱中症対策等を図るもの
です。� （ 1 億1,300万円）
・タブレット端末配備を活かした教育の充実
　11月からタブレット端末や授業支援アプリを活用
し、充実した授業を実施します。また、学校外でのオ
ンライン環境を整え、家庭学習の充実を図るとともに、
新型コロナウイルスの第 2波、第 3波の影響下におけ
る学習の機会を確保するものです。（2,700万円）
・学校の衛生化
　トイレの洋式化、手洗い場等の蛇口のレバー化、感
染防止用品の配備を行うものです。�（ 1 億3,500万円）
・地域産業促進事業補助金
　新型コロナウイルス感染症の影響を乗り越えるため
に、設備投資などの感染防止に取り組む事業者を支援
するものです。� （ 2 億円）
・「プレミアム付商品券」発行事業
　市民の消費を喚起し、市内事業者の活性化を図るた
め、プレミアム付商品券を発行するものです。
� （ 1 億3,000万円）
・消防の衛生対策
　救急車への心臓マッサージシステムの配備や衛生対
策として消防署南出張所の個室化改修工事を行うもの
です。� （3,000万円）

予 算
■令和 2年度一般会計補正予算

6 月
定例議会
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人 事

　防府市農業委員会委員の任期が 7月19日をもって満
了となるため、新たな委員18名の選任について同意し
ました。

一般議案

　開発道路に関する大道駅南 1号線ほか41路線につい
て認定しました。

報 告

　市出資法人（土地開発公社、水道センター、文化振
興財団、農業公社、山口・防府地域工芸・地場産業振
興センター）の経営状況の報告がありました。

条例改正

　省令の改正に伴い、マイナンバーの通知カードを再
交付しないこととなったため、当該カードに係る再交
付手数料を廃止するものです。

請 願
　「山口県の実情に見合った持続可能な医療の提供を
求める意見書」を求める請願書が提出されました。（反
対多数により不採択）

■農業委員会委員の選任

■市道路線の認定について

■経営状況報告

■防府市手数料条例中改正

　新型コロナウイルス感染症緊急対策に係る補正予算
として、128億5,000万円を増額し、補正後の予算総額
を550億2,500万円とする予算案が提出されました。主
な事業は次のとおりです。

・特別定額給付金事業
　令和 2年 4月27日時点で住民基本台帳に記録されて
いる全ての市民に 1人当たり10万円を支給するもので
す。� （118億1,400万円）
・臨時特別給付金事業
　児童手当を受給している世帯に対し、児童 1人当た
り 1万円を支給するものです。� （ 1 億6,900万円）
・子育て支援・飲食業活性化事業
　市内飲食店で利用できる外食クーポン券を子育て家
庭に配付し、親子での外食の機会を増やしていただく
ものです。子ども 1人当たり 1万円のクーポン券を配
付します。� （ 1 億6,000万円）

・�新型コロナウイルス感染症関連総合相談窓口の設置
　ルルサス防府に商工会議所と一体となって総合相談
窓口を設置し、市内中小企業・小規模事業者からの相
談に対応するものです。� （2,000万円）

・雇用調整助成金の上乗せ補助
　一時的に休業を余儀なくされた中小企業の雇用維持
を図るため、国の雇用調整助成金に上乗せ補助するも
のです。� ( 2 億円)
・事業継続緊急支援給付金
　売り上げが大幅に減少している飲食業等の事業者
へ、事業が継続できるよう家賃や衛生対策等の営業維
持に要する経費の一部を支援するものです。�（ 2 億円）
・宿泊促進・観光活性化事業
　宿泊券とタクシー券がセットになったクーポン券を
配付し、観光の機会を増やしていただくものです。市
民を含む 3名以上のグループに 1人当たり 5千円の
クーポン券を配付します。� （5,000万円）

■令和 2年度一般会計補正予算

　 5月臨時議会は 5月 1日に開催され、議案 2件、報告 3件、承認 3
件を審査し、原案どおり可決しました。

5 月
臨時議会
5 月

臨時議会

令和 2年（2020年） 9月 1日
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一 般 質 問Q&AQ&A

問�　この度市民から、補助金増額のため1,000万円の
寄附の申し出があった。この寄附金をもって制度の魅
力アップと、実効に繋げて貰いたい。
生活環境部長�　補助額を増額するという、条件を指定
する寄附については「負担付（条件付）寄附」にあた
る可能性があるため、慎重に対応したい。
問�　条件付寄附を受けるには、議会の議決を得る必要
がある。市長には、議案を議会に上程して戴きたい。
市長�　（議案の上程について、具体的回答なし）
要望�　自治会連合会や議員からも意見要望が度々出さ
れている。市長は前向きに考えて貰いたい。

問�　庁舎建設について、実施計画におけるそれぞれの
パーツ（庁舎棟、福祉棟、立体駐車場等）の建設費及
び県の負担分について尋ねる。
総務部理事�　まだ確定していない。
問�　パブリックコメントでは、警察を含めた県の施設
の庁舎敷地への誘致・合築は撤回すべしとの意見が多
数寄せられている。計画は市長とスタッフと議会の一
部で進められているが、憲法第92条の地方自治の本旨
に悖

もと

る。直接市民の声を聴くため、地区説明会を開催
すべき。
総務部理事�　現時点でその必要性はないと考えてい
る。

問�　河川の浚渫や向島ポンプ場建設、河川防災監視カ
メラ等の自然災害対策のハード面の整備状況は。
市長�　緊急対策が必要な河川の浚渫35箇所の内、今年
度は残り16箇所実施。また、国へ要望し「緊急浚渫推進
事業」が創設され、活用も検討。向島郷ヶ崎東ポンプ場
は、来年度完成予定。早期避難のための河川防災監視
カメラを重要監視箇所10箇所に設置し、サイトで公開。
問�　佐波川水害タイムラインの取組及び防災士等との
連携強化によるソフト面の整備状況は。
市長�　逃げ遅れゼロを目指し、タイムラインを活かす。
今年度作成の「自主防災組織活動等ガイドブック」の活

用、防災士等連絡協議会と連携し、丁寧な支援を行う。
問�　感染症対策の中での避難所運営は。
総務部理事�　マスク、消毒液、パーティションや段ボー
ルベッド等の備品の充実を図った。避難所入口で検温や
問診など行う。要配慮者用のホテル4施設と協定を締結。
問�　配慮が必要なお子さんや医療従事者のお子さんの
受け皿等、公立保育所は重要。今後のあり方は。
市長�　公立保育所 3園での体制が約11年経過し、市民
に定着。市全体の保育行政を進めるためにも、公立保
育所を存続させ、現在の体制を維持することが必要。
問�　独居高齢者が増える中、新型コロナ禍で課題も増
加。保健・医療・福祉分野だけではなく、生活分野や
警察など幅広い連携の強化・拡充が必要では。
健康福祉部長�　振り込め詐欺など警察の役割が増加。
警察や関係機関・団体と一緒になって取り組む。

　 ６ 月定例議会では、１４名の議員が市政について
質問しました。
　ここでは議員本人が要約した質問と答弁の一部
を発言順に掲載しています。詳細については、市
議会ホームページで録画映像をご覧いただけます。
また、会議録を ９ 月に製本予定ですので、市役所
１ 号館 １ 階閲覧コーナー、防府図書館、ホームペー
ジでご覧ください。

　

（ ６ 月議会会議録は ９ 月に掲載予定）
議会録画映像はこちら 会議録はこちら
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　今津　誠一（防府市政会）

寄附金による犬猫不妊手術費補助金の増額
新庁舎建設計画

　河村　孝（公明党）

新型コロナ禍の防災減災
公立保育所と独居高齢者について



問�　警察署の市庁舎敷地（ 1号館解体跡地）への移転
の可能性について、どのように考えているのか。
総務部理事�　平成31年 4 月の県の回答は、「将来的な
課題とし、防府警察署の更新時期に合わせ、市庁舎敷
地への移転を前提に検討を行う」という内容で、その
後、具体的な話はない。
問�　警察署が移転すれば、警察への車の出入りは不便
になり、交通上問題が生じると思うが、どうか。
総務部理事�　車の出入りは、警察署が移転を検討する
際の重要な項目の 1つと考えられる。
問�　警察署の移転を県が決定するまで、立体駐車場の

建設は留保し、平面駐車場としてはどうか。建設費も
少なくてすむ。
総務部理事�　立体駐車場は、警察署の移転の有無に関
わらず、資材用、防災用の倉庫を庁舎棟とは別に安価
に建設し、その上部を駐車場として利用し、土地を有
効活用す
る も の
で、導入
のメリッ
トは大き
い。

問�　市長によると児童・生徒へ今年度中に 1人 1台の
タブレットを配備し、コロナ感染による学校休業には
ICTを利用した家庭学習で対応したいとのことだが、
今回学校休業中の本市児童・生徒の家庭学習の状況は
いかがであったか。
教育長�　39日間臨時休業した中で、プリント等の課題
配付や授業動画の配信等を行ったほか、ウェブ会議ア
プリを利用し試験的にICTを活用した例もある。
問�　今後の学ぶ機会の確保は。
教育長�　再び感染が拡大した場合はタブレットを配備
し、学習支援アプリを導入する計画としている。

問�　 1人 1台のタブレットについての計画は。
教育部長�　コロナ感染の第 2波、第 3波に備え、家庭
環境に左右されないセルラー方式のiPadを考えてい
る。また、各教室では児童・生
徒が同時に端末を利用できるよ
うWi-Fi環境を整備し、屋内運
動場についてはステージに
Wi-Fi環境を整備していく。
問�　子どもの思い出作りは。
教育長�　中学校の部活動では秋季体育大会に代わる
「2020防府カップ」大会を実施し、吹奏楽部は10月の
公会堂こけら落としに合わせ、市内全小中学校が演奏
する場を設ける。卒業年時の修学旅行については可能
な限り実施していく。

問�　新型コロナの影響での業務体制の見直しは？
市長�　窓口業務などにおいてはガイドラインを策定
し、感染防止対策に取り組んでいる。
問�　LINEやチャットボット等、自動回答サービスな
どを取り入れては。
総合政策部長�　重要性について研究したい。
問�　特別定額給付金に関するオンライン申請で、問題
点はなかったか。また、対応として公民館の機能充実
を図っては？
市長�　大きな問題はなかったが、マイナンバーカード
の普及が進んでおらず、カードの普及率向上や相談窓

口の分散化が必要。公民館については、市庁舎とウェ
ブで繋ぎ、利便性の向上や分散化を図る。
問�　公民館にIT知識のある人材を配置しては？
市長�　公民館機能は地域の役割として対応を考えたい。
問�　市民や団体からの寄附に対する体制整備を。
市長�　健康福祉部で一元的に取り扱うことにしている。
◆　公共施設の管理について！
問�　公共施設の老朽化で懸念される課題や問題点は？
総合政策部長�　長寿命化について厳しい財政の中で具
体的方策が今後の課題と考えている。
問�　不具合箇所には、しっかり予算をつけ
るべきでは？
市長�　優先順位をつけて対応していきたい。
問�　防府図書館に書籍消毒器の設置を？
市長�　 9月頃には設置できる予定。

令和 2年（2020年） 9月 1日
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　田中　健次（市民クラブ）

市庁舎敷地への警察署の移転

　山根　祐二（公明党）

学校のICT化等について

　山田　耕治（絆）

市の業務、相談体制の見直しについて！
◆‥公共施設の管理について！

ブック消毒機



問�　道の駅潮彩市場防府の前駅長が不当解雇等で運営
組合を相手取り山口地裁に提訴したが、その経緯は。
産業振興部長�　指定管理者より状況説明を受けたが、
内部の事情や個人情報に関することであり、新聞報道
以上のことはお答えできない。
問�　大雨で用水路から水があふれ道路などが浸水する
場所が市内各地にあるが、その対策は。
土木都市建設部長�　被害を軽減するために市内35河川
の浚渫を実施している。大雨が予想される場合は佐波川
の堰を早めに閉めるなどで対応。防府基地周辺の老朽化
の著しい排水路やポンプ場の改修、勝間地区をはじめ

とする市街化区域内の排水路整備を計画的に進める。

問�　新型コロナウイルス感染症拡大を理由にした内定
取り消しや従業員の退職を迫ること、非正規労働者の
雇い止めをしないように、市内の企業に要請するべき。
市長�　市内の44事業所に対して防府公共職業安定所長
と連名で、新卒予定者向けの求人確保や感染症に係る
雇用の維持などの要請を行った。
その他�　国民健康保険の傷病手当金について

自衛隊防府北基地の外壕

問�　指定避難所の三密の防止、スペースの確保等指定
避難所不足の対策は。
市長�　避難所マニュアルを作成、ホテル等を借り上げ
できるだけ多くの避難所を開設する。
要望�　回答の避難所では不足が予測され、又、安全と
は言い難い指定避難場所もある。よって自家用車避難
の促進と車中泊の注意点の周知を要望。
　他、コロナ対策の周知方法等を質問
問�　現在の海抜表示より想定浸水時の水面高の数字を
市民へ伝えた方が、より分かりやすく安全な場所まで
避難ができるのでは。

総務部理事�　分かりやすい表示は検討すべき課題。
問�　感染症を防ぐため、蛇口のハンドルを回転式から
シングルレバー式に交換された小学校の話を聞き、私
がすぐ教育委員会に申し出てから、かなりの日数が経
過したが、学校再開前に決断できなかったのか。
教育部長�　明確な回答なし。
問�　子どもたちの命を守ることを最優先していただき
たい。
　今年は、夏休みの暑い時期に登下校をし、現在、行わ
れているマスクの着用は息苦しく熱中症のリスクが高
い。教育委員会として、感染・熱中症予防への対策は。
教育長�　学校と情報共有して対応する。
要望�　直射日光を遮るだけでなく、ソーシャルディス
タンスを保つため、子ども用の日傘の配付を。
教育長�　各学校で実態に応じて進める。

問�　これまで国内の製造業に関しては、国際競争が加
速する中、海外に生産拠点を移すなどしてきたが、新
型コロナウイルスにより、サプライチェーンの脆弱性
が顕著化し、我が国経済に甚大な影響を及ぼした。
　国では、サプライチェーンの分断リスクを低減させる
ため、国内回帰する企業に対し、新たな基金を創設した。
　工場を建てるには、各種立地条件が必要だが、本市が
持つポテンシャルを考慮すると良い条件は揃っている。
　今こそ、新型コロナウイルスを契機とした企業誘致
を推進していただきたい。一方、企業誘致は、長期的
なまちづくり、福祉、教育なども含めた居住環境等の

要素も重要と考えるが、市長のご所見を伺う。
市長�　国も補助を開始し、国内回帰の活発化が予想さ
れるため、この動きを逃さないよう企業誘致を進める。
　企業が新たな立地を検討する際は、交通アクセス、
産業基盤、労働力などは必要条件であるが、最後の決
め手となるのは、そのまちの魅力と考える。
　これまで以上に、産業基盤の充実、中心市街地の活
性化、教育環境の充実など、総合的なまちづくりを進
め、新型コロナウイルスを契機とした国内回帰を好機
と捉え、企業誘致に取り組んでいく。
要望�　まちの魅力は一朝一夕では創出できない。新庁
舎建設も現在地に決まり、民間等の動きも活発化して
きた。今後は、市有地や未利用地を活用した中心市街
地の活性化とともに、各種医療費の助成、就学支援、
高齢者の移動円滑化、学びの場の充実等もお願いする。
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　清水　力志（日本共産党）

新型コロナウイルスから
雇用を守れ！！　（他 3件）

　和田　敏明（改革）

防災について、小・中学校における新型
コロナウイルス感染症防止対策について

　曽我　好則（自由民主党清流会）

新型コロナウイルスを契機とした
企業誘致について



問�　新型コロナウイルスが流行した際、一部の民間企
業ではテレワークを導入していたが、市役所が 4月22
日から出勤人数を減らした取り組みはとてもテレワー
クと呼べるものではなかった。今後の時代を見据えて
テレワーク等を導入しないのか。
市長�　現在、公民館から遠隔で市役所の相談窓口を利
用できるよう整備を進めている。
　また、テレワークを導入する際の問題、課題も含め
しっかりと検討する。
問�　市役所は資料を紙で保管していると聞く。膨大な
資料を紙で保管し、必要な際に探すという作業は、現

在が令和ではなく昭和かと思わせるほど非効率だが、
今後資料をデータ化してクラウドで管理する等の予定
はあるのか。
総務部長�　現在は紙で、保存期間別に保管しているが
中には期間を過ぎても廃棄されないものもある。
　現在、計画書・マニュアル・条例等は庁内のネット
ワークで閲覧できるようになっているが、今後も庁内
のペーパーレス化に努めていく。
問�　地域で活動している方の感染症予防の認識が団体
ごとに異なり、緊急事態宣言中でも花見をする方も見
受けられたが、市から事例等を絡めてもう少し分かり
易く周知してもらえないか。
地域交流部長�　今後、新しい生活様式についてもしっ
かり周知していく。

問�　妊婦健診、乳幼児健診、妊産婦・乳幼児保健指導
等の事業に係る新型コロナウイルス感染症（以下「感
染症」）への対応と今後の取り組みは。
市長�　保健センターでの 1歳 6 ヶ月児健診、3歳児健
診は、感染拡大防止の為 3月から 5月まで延期。6月か
ら 8月までに対策を充分行い回数を
増やして再開。医療機関での妊婦・
乳児健診や予防接種を控えている方
へは、かかりつけ医と相談の上、期限
までに受診して頂けるよう今後、啓
発。保健指導は、予約制で個別対応。

感染拡大防止に配慮し、今後もしっかり支援していく。
問�　国の定額給付金は 4月27日が基準日。その後の緊
急事態宣言下に産まれた新生児に同様の給付の考えは。
市長�　全国統一の基準で実施されるもので、それを尊重。
問�　不妊治療延期を余儀なくされている方への支援は。
市長�　国県の治療費助成や不妊相談事業の周知に取組
み、悩んでおられる方に寄り添い対応してまいりたい。
問�　感染症への対応として要件が緩和され、拡充され
た「住居確保給付金」の申請状況は。さらに周知を。
土木都市建設部理事�　コロナ禍における相談件数は延
べ300件を超え、申請は34件。相談継続の方もおられる。
問�　市営住宅の優先入居枠申込み者が全体の 8割を超
えている。供給の在り方を見直すべきでは。
土木都市建設部理事�　もう少し良案がないか、他市の
事例を探ってみたい。

問�　去る 2月25日から 3月25日まで実施された新庁舎
基本設計（案）に対するパブリックコメントでは、防府
警察署の移転要望について反対の意見が多数寄せられ
ているが、市民への説明会等を開催すべきではないか。
総務部理事�　市としては、警察署の移転要望に対する
ご意見は今回の基本設計の内容に直接影響を与えない
ものと認識しており、庁舎建設については、これまで
も様々な機会に説明してまいったので、改めて説明会
を行うことは考えていない。
要望�　市庁舎敷地内に防府警察署を誘致することにつ
いて、計画の見直しを求める声が多い。しっかりと市

民の声を聴き、この場所は、日常的には、駐車場や多
目的に利用できる場として、災害時には、防災拠点に
ふさわしい活動が展開できる場として活用し、県への
要望は撤回してほしい。
問�　全国の 9割以上の自治体で実施されている中学生
までの医療費無料化について、本市においても市民要
望が多く、実施できないか。
健康福祉部長�　本来、国において全国で統一的に実施
されることが望ましいと考えており、国や県に要望し
ていく。
その他�　コロナ危機のなかで
の自然災害への対応につい
て。 4月28日以降に産まれた
新生児への給付金支給につい
て。
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　吉村　祐太郎（爽風会）

市役所のIT化について
今後の地域の活動について

　高砂　朋子（公明党）

母子保健事業、居住支援に係る
新型コロナウイルス感染症への対応

　山本　久江（日本共産党）

防府警察署の市庁舎敷地内移転について
中学生までの医療費無料化について



問　�現在中関地区においては、県立総合医療センター
へ向かうためのルートが、市街地の中を経由する県道
防府停車場向島線の 1ルートのみとなっている。朝夕
の通勤時はもとより、恒常的に渋滞が慢性化しており、
中関地区等からの救急搬送には時間がかかる危険性が
想定され、住民にとっては大変不安である。このルー
トにおいて渋滞が著しい場合や災害が発生した際には、
航空自衛隊北基地の西側を経由して、大崎橋を渡り県
立総合医療センターを目指すことになる。その場合大
崎橋を渡り切った交差点で右折と左折に別れ、どちら
のルートも、道路が非常に狭く形状の関係上浸水の可

能性が高かったり、国道を経由すると遠回りになった
りして、救急搬送には適さない状況である。また、台風
による高潮等の災害時の緊急避難を考えた場合、中関
地区は工場が多く多数の従業員も併せて避難すること
になり、それに耐えられるルートを形成する必要があ
る。このように緊急時に必要不可欠な中関方面から県
立総合医療センターまで直結する新たな道路の計画は。
市長�　中関方面から県立総合医療センターへのアクセ
スが不十分であることは認識している。近年全国的に
多発する災害に備えた広域交通網として、当該道路は
本市の環状ルートの形成に繋がり、市民の安全安心を
守るためにも必要である。ついては、次期総合計画に
しっかりと位置づけ、市民の生命、財産を災害から守
りぬくため、早期に整備して頂くよう県に要望してい
く。

冒頭�　新会派名の説明と、これからの政治が目指すべ
き方向について。
問�　市の食料自給率は18％だが、主要穀物の自給率向
上を、どのように目指していくのか。
市長�　市独自の目標数値を設ける予定はないが、知と技
の拠点との連携や、様々な事業を活用することにより、
生産量の拡大と自給率向上に向け取り組んでいく。
問�　防府市の大豆の自給率は 0 ％だが、農業公社に、
汎用コンバインを導入するなどして、大豆の生産に取
り組みやすい体制を整備すべきでは。
産業振興部長�　農業者の意見を聞き、ＪＡとも協議し

ながら生産振興策を考えたい。
問�　圃場整備の推進に向けた予算確保及び職員体制の
強化をして欲しい。
市長�　地元の皆さまの機運が高まれば、しっかりと予算
確保に取り組むとともに、職員体制の強化を図っていく。
問�　夜明けから日没まで、農地に出て汗を流せば、農家
でも普通に暮らせる世の中を作ることが、行政や、ＪＡ
の使命である。コロナ対策で様々な支援制度が用意さ
れているが、各種制度をどのように周知するのか。
産業振興部長�　市広報やＨＰ、ＪＡの広報誌で周知する。
要望�　国の持続化給付金や経営継続補助金を申請した
ものの、残念ながら採択されなかった人については、
必ず市の事業で救ってあげて欲しい。
他�　土地利用型農業の事業継承、収入保険制度掛金助
成、農機レンタル、多面的機能支払交付金の使途拡大

問�　19億円もかけた公会堂の大規模改修工事は、不備
な箇所が多いが、修正すべきだ。
土木都市建設部長�　工事
の完成検査は完了した。
不具合は修正しない。
問�　例えば、自宅リフォ
ームであれば、不具合が
あっても引き取るか。
入札検査室長�　自分は見
た目を重視する。
《写真は一部です》
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　上田　和夫（自由民主党）

中関方面から県立総合医療センター
への道路計画について

　石田　卓成（新自由主義と闘う会）

市の農業政策について

　三原　昭治（絆）

19億円改修、不具合は修正しません？
完成検査は完了？ズサン工事の公会堂

ねじれたグレーチング
ひび割れた壁
階段と壁に隙間

色違い塗装＝後ろ側外壁

階段横ぐちゃぐちゃ壁
その上から塗装



　市議会では新型コロナウイルス感染症防止のため、
以下の対策を講じています。
【議会開催時の取り組み】
・手指消毒の徹底
・マスク着用
・議長席・質問席・演壇へのアクリル板の設置

・議場・委員会室の扉の常時開放・換気
・議席・委員席・執行部席の座席間隔の確保

【議会を傍聴される方へお願い】
　以下の点についてご理解とご協力をお願します。
・入場前の手指消毒の徹底
※�議会棟の入口及び 3階傍聴席入口に消毒用アルコー
ルを設置していますので、ご利用ください。
・マスクの着用
※�マスクがない場合は受付の際にお申し出ください。

【傍聴の手続き】
■本会議
　議会棟 3階傍聴席入口で、傍聴人受付用紙に住所、
氏名を記入し、傍聴券の交付を受け、ご入場ください。
■委員会
　議会棟 1階議会事務局で、傍聴人受付用紙に住所、
氏名を記入し、傍聴券の交付を受け、ご入場ください。

【議会の中継】
　市議会では、開かれた議会の一環として、本会議及
び一般質問のライブ中継をインターネットで配信して
います。また、ライブ中継終了後 3日程度で録画中継
もご覧いただけます。
こちらのQRコードからアクセスできます。

令和 2年（2020年） 9月 1日
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№

令和 2年第 3回定例会（ 6月）

会派・議員名（※議長は除く）
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田
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田
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石
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村

久
　
保
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成

反
　
対

1 「山口県の実情に見合った持続可能な医療の提供を求める意見書」を求める請願書 × － × × × ○ ○ ○ × × × × × × － × × ○ ○ ○ ○ ○ × ○ 9 13 不採択

※賛否が異なる議案等を掲載しています。ここに掲載していない議案等は、全会一致で可決しました。
※河杉議員は議長のため、通常は採決に加わりません。

― 賛否が分かれた議案に対する議員の態度 ―
〇賛成　×反対

議会の新型コロナウイルス感染防
止対策の取組み



市議会の役割
地方自治の仕組み

・二元代表制・・・地方公共団体の長（市長）とその議会の議員を、ともに住民が直接選挙で選ぶ制度
　（＊国の議院内閣制では、総理大臣を議員が選ぶことになっており、国民の直接選挙で選ぶことはありません。）

市長と市議会の権限の違い

市長の権限 予算調製権・予算提出権・予算執行権・人事権など

市議会の権限 議決権・同意権・調査権など

　市長は、どのような事業を行い、どの位の予算（税金）を分配するかを決める「予算調製権」「予算執行権」、
市職員の「人事権」など非常に強い権限を持っています。
　対して市議会は、市長の政策・予算が適正なものになるようにチェックする機能を担保するために「議決権」
を持っています。「予算調製権」「予算執行権」は持っていませんが、市長が無謀な政策を行おうとすれば止める
ことはできます。

市議会の役割

・市長から提出される予算・議案が適正か、市民生活の向上につながるかを審議し、議決します。
・市民の代表者である議員が、多様な市民の声を政策や予算に反映させていきます。

市長と市議会の関係

・車のアクセル（市長・執行機関）とハンドル（市議会・議決機関）
・車の両輪

市民の声を政策・予算に反映させる方法

　本会議での質疑や討論・一般質問、委員会での審議、政策討論会など

「自分たちが選んだ議員さんた
ちがどんな発言をしているか僕
らもチェックしないと。」

「私たちの声を届けないとね。」

「市長が提案するお金の使い方
を私たちの代わりに議会がチェ 
ックしたりしているの。」

ほうふ市議会だより〈No.58〉
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政務活動費収支報告書の閲覧ができます
　政務活動費とは、議員の調査研究その他の活動に必
要な経費の一部として交付されるものです。政務活動
費を充てることができる経費の範囲や使途基準等は、
「市議会政務活動費の交付に関する条例」によって定
められており、全議員が規定に従って適正に使用して
います。
　市議会では、議員 1人あたり年間25万円を各会派に
交付しており、交付翌年度の 4月末日までに、領収証
等の必要書類を添えて収支報告書を議長に提出し、残
余があれば返還します。平成29年度以降の収支報告書
については、どなたでも閲覧をすることができます。

【閲覧方法】
日　　時：�市役所開庁日の午前 9時～正午、午後 1時

～午後 5時
閲覧場所：市役所議会棟（議長が指定する場所）
手　　続：収支報告書閲覧請求書に必要事項を記入
【閲覧にあたっての注意事項】
①�カメラ、コピー機器、危険物等を閲覧場所に持ち込
まないこと。
②�指定された場所以外での閲覧は行わないこと。
③�収支報告書は丁寧に取扱い、破損、き損又は加筆等
の行為は行わないこと。
④�音読、談話、飲食等、他の閲覧者の迷惑になる行為
は行わないこと。
⑤�書類の返却の際は、係員の確認を受けること。
⑥�その他、係員の指示に従うこと。

議会報告会の資料を公開しています
　毎年度、市自治会連合会と共催で行っております議
会報告会は、令和 2年度は新型コロナウイルス感染拡
大防止のため、中止としました。
　しかし、例年、多くの市民の方にご参加いただいて
おり、令和元年度に行ったアンケートでは「議会の仕
組みがよく分かった」「また参加したい」など好意的
なお声も多く寄せられました。「開かれた議会」を目
指す市議会では、引き続き市議会のことをわかりやす
くお伝えしたいとの思いから、資料を作成しました。
資料には市議会の役割や、各委員会で協議、審議した
内容を記載しております。

　市内の自治会長、町内会長の皆様（254名）に送付
したほか、各公民館、野島漁村センター、玉祖福祉セ
ンターにも配置しています。また議会ホームページで
も公開しておりますので、ご覧いただけますと、幸せ
ます！

資料はこちら→　 

議会モニターからの意見
モニターから寄せられた意見などの一部を紹介します。（内容は要約しています。詳しくは議会ホームページの議
会モニターのページをご覧ください。）

通　　信　　内　　容 市　　議　　会　　回　　答
「議会モニターについて」
　市自治会連合会の代表としてモニターになりましたが、議
員の質問や市各課の説明を聞くことで、市政の様子や具体案
がわずかですが理解できました。市民の立場では情報量が少
なく、決定事項を知らされるのみで関心も薄かったのですが、
市政に対する興味もわずかですが湧いてきました。

　議会モニター活動を通じてのご意見ありがとうございます。
　モニター制度の趣旨の一つとして、「議会の活動を理解し
ていただく」ということがございます。趣旨に沿ったご感
想をいただき、大変心強く感じております。
　今後も、会議の傍聴等を通じて、ご意見・ご提言をいた
だければと思います。

「市庁舎建設について」
　できるだけ早いうちに、市庁舎建設基本設計案について
議会報告会を開いてください。（各地区で）
　この設計案について、各地区で説明会を開くよう市長に
“要請”してください。

　新市庁舎建設については、 5月13日から各地区で開催さ
れる議会報告会での報告をと考えておりましたが、新型コ
ロナウイルスの感染拡大防止のため中止となりましたので、
資料を議会のホームページに掲載するとともに、各単位自
治会長に資料をお配りし、周知に努めます。また、市長に
はご意見を伝えさせていただきます。

令和 2年（2020年） 9月 1日
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印刷　大村印刷株式会社「ほうふ市議会だより」は再生紙を使用しています。

� 1 日� 5 月臨時議会

� 10日� 勉強会
� � 議会運営委員会
� 15日� 6 月定例議会開会
� � 広報編集委員会
� 18日� 本会議（一般質問）
� 19日� 本会議（一般質問）
� 22日� 本会議（一般質問）
� � 議会運営委員会
� 25日� 予算委員会（全体会）
� � 議会改革推進協議会
� 26日� 常任委員会・予算分科会（総務）
� 29日� 常任委員会・予算分科会（教育民生）
� 30日� 常任委員会・予算分科会（産業建設）

� 3 日� 予算委員会（全体会）
� � 議会改革推進協議会
� 8 日� 6 月定例議会閉会
� � 議会改革推進協議会
� � 広報編集委員会
� 22日� 広報編集委員会
� 30日� 広報編集委員会

議会日誌

編集後記 議会広報編集委員会（◎委員長、○副委員長）
◎宇多村史朗　　○牛見　航　　藤村こずえ　　山根祐二　　山本久江　　行重延昭

　 5月25日に全国で緊急事態宣言が解除されましたが、新型コロナウイルス感染症は今のところ収束の目途がつ
いておらず、感染拡大を予防する「新しい生活様式」に移っていくことが提
案されております。
　市民の皆様におかれましては、衛生管理、健康管理に十分留意されますよ
うお願いいたします。
　さて、前号からより見やすい紙面となるよう、横書きに、また全色合いを
変更した「ほうふ市議会だより」はいかがでしょうか。皆様のご意見をお待
ちしております。

 5 月

 7 月

8 月31日　本会議（開会）
9月 2日　上下水道事業決算特別委員会
　　 3日　本会議（一般質問）
　　 4日　本会議（一般質問）
　　 7日　本会議（一般質問）
　　 8日　本会議（一般質問）
　　10日　予算委員会（全体会）
　　11日　�常任委員会・予算委員会分科会（総務・

教育民生・産業建設）
　　15日　一般・特別会計決算特別委員会（総務）
　　16日　�一般・特別会計決算特別委員会�

（教育民生）
　　17日　�一般・特別会計決算特別委員会�

（産業建設）
　　23日　予算委員会（全体会・採決）
　　25日　本会議（閉会）

会議の開会時刻は、午前10時です。
なお、日程及び開会時刻は変更になる場合があります。
詳しくは議会事務局までお問い合わせください。

議会事務局　ＴＥＬ（０８３５）2５-21８2　

９月定例議会の予定
 6 月

市 よ会 音議 りだ 声 版 の ご 案 内

　市では、視覚に障害がある方や、印刷された文字等を読むことが困難な方に
も議会の情報をお届するため、市議会だよりの内容を音声で収録した音声版Ｃ
Ｄを作成しています。無料で提供または貸出をしますので、ご希望の方は障害
福祉課までお問い合せください。
障害福祉課（ １ 号館 １ 階・☎２５－２３８７）


